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В Самаре 29 августа начал работу третий в 2023 году региональный форум 
Общественной палаты РФ «Сообщество». Центральным мероприятием его 
первого дня традиционно стала пленарная сессия, посвященная главной теме 
форума — «Гражданское общество России — основа развития». 

 

Модератором встречи выступила заместитель председателя Комиссии ОП РФ по 
территориальному развитию, городской среде и инфраструктуре Дарья 
Кислицына. В качестве первого спикера она пригласила к микрофону губернатора 
Самарской области Дмитрия Азарова. 

Открывая дискуссию, глава региона отметил, что заявленная тема пленарного 
заседания является определяющей в жизни области. Он подчеркнул, что 
волонтерское движение в Самарской области занимает лидирующие позиции в 
России, в регионе работает 4,5 тысячи некоммерческих организаций. 

Дмитрия Азарова поприветствовала Секретарь ОП РФ Лидия Михеева. Она также 
подчеркнула роль общественников в развитии международной дипломатии. 

«Это особый класс людей. Наши новые друзья и коллеги из всех стран мира — 
это международная ассоциация, которую сейчас возглавляет Россия, — 
МАЭСССИ. Она объединяет представителей более 70 стран, и все это очень 
интересные живые люди, которым небезразлична планета. Каждого из них 
волнует жизнь в своей стране и то, как сделать ее лучше. Мы хорошо понимаем 
коллег из Южноамериканского региона, с Африканского континента, с Ближнего 
Востока, которые с болью рассказывают о проблемах, что приходится 



преодолевать в социальной сфере, о борьбе с бедностью, безработицей, об 
отсутствии рынка труда — фактически о том, как выживать», — рассказала глава 
ОП РФ, добавив, народная дипломатия в настоящее время сильнее официальной. 

Заместитель начальника Управления Президента РФ по общественным проектам 
Александр Журавский продолжил дискуссию, подчеркнув консолидирующую роль 
Общественной палаты России в жизни гражданского общества страны. 

«Сегодня мы живем в условиях трех войн: реальной, экономической, 
идеологической, и ни в одной из этих войн мы не имеем права проиграть. 
Гражданское общество в той или иной степени в каждой из этих войн участвует. В 
войне реальной — с точки зрения мобилизации и сплоченности. В войне 
экономической институт гражданского общества включается в процессы, которые 
раньше были дот него далекими. И конечно, война идеологическая — здесь 
гражданское общество занимает очень важную позицию», — сказал спикер, 
напомнив, что уже в первые дни СВО появилось большое количество 
спровоцированных извне заявлений, ложно выдаваемых за позицию гражданского 
общества. 

«И Общественная палата сразу четко сформулировала свою позицию по 
отношению к специальной военной операции, к решению Президента России и 
поддержала страну в этот момент количественно и резонансно», — подчеркнул 
Журавский. 

О поддержке и доверии в цифрах 

Генеральный директор фонда «ВЦИОМ», председатель Общественного совета 
при Минтруде России Константин Абрамов рассказал о результатах 
социологических исследований в части уровня доверия политикам и одобрения 
деятельности общественных институтов. 

«Если говорить об одобрении деятельности государственных институтов, то на 
первом месте, безусловно, Президент России, его деятельность одобряют 74 
процента граждан. Доверие Владимиру Путину на август 2023 года выразили 77 
процентов респондентов, в 2019 году этот показатель составлял 71 процент. На 
втором месте по уровню доверия премьер-министр Михаил Мишустин — 60 
процентов граждан, на третьем — Дмитрий Медведев, ему доверяет 39 процентов 
опрошенных», — сказал он, в частности. 

Касательно одобрения гражданами деятельности общественных институтов, 
Константин Абрамов сообщил, что на сегодняшний день ОП РФ имеет высокий 
рейтинг: «Мы видим динамику. С 28 процентов в 2006 году количество граждан, 
которые одобряют деятельность Палаты, выросло до 39 процентов в 2023 году. 
Но хочу сказать, что еще 2017 году 54 процента наших граждан говорили о том, 
что одобряют деятельность ОП РФ, причем этот год стал показательным и для 
других общественных институтов, очень высокие оценки были у Российской 
армии, Русской православной церкви и других». 

Вклад некоммерческого сектора в экономическое развитие России подчеркнула 
председатель Комиссии ОП РФ по развитию некоммерческого сектора Елена 
Тополева-Солдунова. Она отметила, что с каждым годом этот вклад растет и 



этому способствует поддержка, которую органы власти оказывают институту 
гражданского общества. 

«Министерство экономического развития начало измерять вклад некоммерческого 
сектора в ВВП страны. Это 1,46 процента за 2021 год. И здесь впечатляет 
динамика, потому что в 2018 году этот показатель составлял менее одного 
процента. Таким образом, здесь мы видим значительный рост», — рассказала 
она. 

Елена Тополева-Солдунова также напомнила о рейтинге «Регион-НКО» — 
проекте Комиссии ОП РФ по развитию некоммерческого сектора, который уже 
несколько лет выпускается совместно с рейтинговым агентством RAEX. Она 
заявила, что, согласно рейтингу, некоммерческий сектор Приволжского 
федерального округа развивается неравномерно. 

«Нам бы хотелось равномерного развития регионов», — сказала она, отметив, что 
при этом сводные показатели демонстрируют активное развития третьего сектора 
по стране в целом. 

О патриотическом воспитании 

Представляя заместителя председателя Комиссии ОП РФ по вопросам 
суверенитета, патриотическим проектам и поддержке ветеранов, руководителя 
Комитета семей воинов Отечества Самарской области, директора по развитию 
общественного культурно–социального фонда «Звезда и лира» Екатерину 
Колотовкину, Дарья Кислицына подчеркнула, что Самарский регион задает 
хорошие тренды патриотического воспитания, которые заметны на федеральном 
уровне. 

Екатерина Колотовкина рассказала о деятельности фонда: «Мы включались в 
работу с первых дней специальной военной операции. На сегодняшний день нами 
отправлено очень большое количество гуманитарной помощи не только 
военнослужащим, но и жителям освобожденных территорий. Мы занимаемся 
обучением военнослужащих управлению беспилотными летательными 
аппаратами. Обучено около 100 ребят, и совсем недавно мы были в зоне СВО, 
где наши инструктора продемонстрировали свою работу». 

Спикер добавила, что фонд планирует создать класс по обучению работе с БПЛА 
для детей. 

«Он откроется при поддержке правительства Самарской области в октябре и 
будет базироваться в Самарском доме офицеров», — сообщила она. 

Член ОП РФ, член Общественной палаты РФ от Самарской области Павел 
Покровский поделился опытом выстраивания отношений институтов гражданского 
общества с органами власти региона. В первую очередь он отметил участие 
активистов в борьбе с пандемией коронавирусной инфекции. По его мнению, 
участие волонтерского движения в этом процессе позволило выйти из ситуации с 
минимальными потерями. 

«Когда началась специальная военная операция, наш волонтерский корпус, 
общественные организации очень серьезно отнеслись к этой проблематике, и 



сегодня количество людей, которые задействованы в работе по линии СВО, 
достигает 150 тысяч человек на территории Самарской области», — добавил он. 

Тему работы работе с молодежью в новых регионах России поднял Александр 
Малькевич, журналист, кавалер ордена Мужества, сопредседатель 
Координационного совета при ОП РФ по интеграции новых субъектов Российской 
Федерации. 

«Каждые два-три дня в иностранной прессе выходят разные публикации. В одних 
рассказывают о том, что российская пропаганда провалилась и в новых регионах 
все плохо, а в других — переживают, что они — Запад и режим Зеленского — 
потеряли молодежь в новых регионах. Ведь мы действительно работаем, 
занимаемся образованием. Там работа идет по нескольким направлениям. 
Например, под эгидой Российского общества «Знание» реализуется целый проект 
по созданию муралов в память о достойны людях, которые там родились», — 
сообщил он. 

Он также рассказал о проекте «Школа молодого избирателя», который 
реализуется в новых регионах: «Это уникальная история для нашей страны, 
потому что ребята, даже те, которые еще, может быть, и не будут голосовать, 
погружаются в российское правовое поле. Это тоже не нравится нашим 
противникам». 

Удобство и комфорт общими силами 

Качество благоустройства общественных пространств, их столичный уровень 
оценила и председатель Комиссии ОП РФ по просвещению и воспитанию Наталья 
Кравченко, которая впервые приехала в Самару. 

«Мы вчера прямо с самолета поехали в Рощинскую школу. Нам важны две темы: 
одна связана с президентской программой капитального ремонта школ. Мы знаем, 
что она уже два года реализуется, и до 2026 года в нашей стране будет 
отремонтировано больше 7,6 тысячи школ. И вот Рощинская школа уходит на 
ремонт в конце этого учебного года. Уже сейчас идет большая работа по 
осмыслению будущего пространства», — рассказала она. 

Наталья Кравченко также напомнила о поручении Президента, в котором 
говорится о том, что при модернизации школ необходимо в обязательном порядке 
учитывать мнения педагогов, родителей и детей, а также отметила, что уже 
ведется проработка механизмов сбора и реализации этих идей. 

Заместитель председателя Комиссии ОП РФ по ЖКХ, строительству и дорогам 
Сергей Буторин, подключившись к дискуссии удаленно с одной их улиц Самары, 
рассказал, что комиссия традиционно в рамках нулевого дня форума 
«Сообщества» вместе с правительством региона работает в парках, 
пространствах, дворовых территориях, проверяя исполнение федеральной 
программы «Комфортная городская среда». 

«В парке “Молодежный” мы видим, что ведутся работы, сделан водоем, хорошая 
детская площадка. Уровень современный, нам понравилось. Концепция была 
разработана вместе с сообществами, вместе с горожанами. Можно только 
поблагодарить губернатора за такое внимание к паркам. Также мы пообщались с 
жителями, которые отметили, что у нас за последние два-три года действительно 



есть изменения в части общественных пространств. Одна из рекомендаций — 
обратить внимание на управление парками, пространствами, потому что парки —
это не только территория, но и сервисы, и наполнение», — подчеркнул он. 

В рамках пленарного заседания Лидия Михеева вручила медаль Общественной 
палаты РФ «За заслуги перед обществом» Виктору Сойферу, председателю 
Общественной палаты Самарской области, за вклад в развитие российского 
гражданского общества. 

В 2023 году региональные форумы прошли в Воронеже и Якутске. Вологда 
встретит участников в октябре, а итоговый форум «Сообщество» пройдет в 
Москве в начале ноября. 

Задача форума — выявить лучшие региональные и федеральные практики 
гражданской активности, объединить единомышленников, придать импульс 
развитию гражданского общества в регионах. 

Источник: Общественная палата РФ 
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